
البرنامج البيداغوجي

يتضمن درس أحوال المبتدأ و الخبر للسنة الأولى اعدادي ما يلي :

المبتدأ اسم مرفوع يأتي في أول الجملة غالبا ، و الخبر هو الذي يكمل الجملة مع المبتدأ ، و يتمم معناها .

خبر المبتدأ يكون مفردا أو جملة فعلية أو اسمية ، أو شبه جملة أي ظرفا أو جارا و مجرورا .

الخبر المفرد ما ليس جملة و لا شبيها بالجملة .

يجب أن تشتمل جملة الخبر على ضمير يربطها بالمبتدأ .

اذا وصفت ، إذا أضيفت ، اذا سبقت بنفي ،: الأصل في المبتدأ أن يكون معرفة ، و قد يكون نكرة مفيدة في مواضع منها 
اذا سبقت باستفهام ، و اذا تقدمها الخبر و كان ظرفا أو جارا و مجرورا .

تحديد الظاهرة وملاحظتها

البيئة نظيفة

أنا تلميذ

الحديقة أزهارها مختلفة الألوان

المؤمن يحب الخير لأخيه المؤمن

الحرمان في الكسل

الظلم تحت جناح كل أحد

الوصف والتحليل

تعريف المبتدأ أو الخبر

نجد أنها جملة اسمية تصدرها اسم ظاهر مرفوع يسمى مبتدئا، وجاء بعده اسم آخر ) البيئة نظيفة(إذا أخذنا الجملة 
يتم معنى الجملة وهو أيضا مرفوع ويسمى خبرا) نظيفة( .

المبتدأ وهو الاسم المتحدث عنه، والخبر وهو ما نخبر به عن المبتدأ: تتكون الجملة الاسمية من ركنين .

المبتدأ

لكن النكرة إذا ) رجلُُ◌ عالمٌ : (الأصل فيه أن يكون معرفة مرفوعا ولا يقع نكرة إذ لا معنى لأن تتحدث عن مجهول مثل
)عندي مال: (، وكأن تقول)رجل عندك عالم: (أفادت جاز الابتداء بها، كأن تقول عن رجل معروف عند السامع .

إذ بهذه الإضافة تقربت من المعرفة وأفادت. نائب أمير قادم: إذا أضيفت مثل

حادث هام وقع: إذا وصفت لفظا مثل
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في البيت طفل. عندي ضيف: إذا تقدمها الخبر الظرف أو الجار والمجرور

ما أحد سافر: إذا سبقت بالنفي مثل

هل أحد في القاعة؟: إذا سبقت بالاستفهام مثل

الخبر

:يتمم معنى الجملة مع المبتدأ وهو مرفوع دائما، ويكون

خالد مسافر: اسما مفردا

خالد ذهب: جملة فعلية مثل

أخوك تجارتهُ رابحة: جملة اسمية مثل

والدك عند الرئيس: شبه جملة ظرفا مثل

أنت بخير: شبه جملة جارا ومجرورا مثل

ولابد للجملة الخبرية من رابط يربطها بالمبتدأ

أحوال المبتدأ والخبر

الجملة المبتدأ حاله الخبر حاله

البيئة نظيفة البيئة اسم ظاهر نظيفة مفرد

أنا تلميذ أنا ضمير تلميذ مفرد

الحديقة أزهارها مختلفة الألوان الحديقة اسم ظاهر أزهارها مختلفة الألوان جملة اسمية

المؤمن يحب الخير لأخيه المؤمن المؤمن اسم ظاهر يحب الخير لأخيه المؤمن جملة فعلية

الحرمان في الكسل الحرمان اسم ظاهر في الكسل )جار ومجرور(شبه جملة 

الظلم تحت جناح كل أحد الظلم اسم ظاهر تحت )ظرف(شبه جملة 

ملاحظة

:جملة الخبر الاسمية والفعلية يجب أن تشتمل على ضمير يعود على المبتدأ ويسمى رابطا

.الحديقة أزهارها مختلفة الألوان

.المؤمن يحب الخير لأخيه المؤمن

الملخص

المبتدأ وهو الاسم المتحدث عنه، والخبر وهو ما نخبر به عن المبتدأ مثل: تتكون الجملة الاسمية من ركنين :
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المبتدأ

لكن النكرة إذا ) رجلٌ عالمٌ : (فالأصل فيه أن يكون معرفة مرفوعا ولا يقع نكرة إذ لا معنى لأن تتحدث عن مجهول مثل
)عندي مال: (وكأن تقول) رجلٌ عندك  عالم: (كأن تقول عن رجل معروف عند السامع. أفادت جاز الابتداء بها .

نائب أمير قادم إذ بهذه الإضافة تقربت من المعرفة وأفادت: إذا أضيفت مثل

حادث هام وقع: إذا وصفت لفظا مثل

عندي ضيف في البيت طفل: إذا تقدمها الخبر الظرف أو الجار والمجرور

ما أحد سافر: إذا سبقت بالنفي مثل

هل أحد في القاعة؟: إذا سبقت بالاستفهام مثل

الخبر

:يتمم معنى الجملة مع المبتدأ وهو مرفوع دائما، ويكون

خالد مسافر: اسما مفردا

خالد ذهب: جملة فعلية مثل

أخوك تجارُه رابحة: جملة اسمية مثل

والدك عند الرئيس: شبه جملة ظرفا مثل

أنتَ بخير: شبه جملة جارا ومجروراً مثل

ولابد للجملة الخبرية من رابط يربطها بالمبتدأ

نماذج في الإعراب

:الكريم محبوب

مبتدأ مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره: الكريم .

خبر مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره: محبوُبٌ  .

:الطفل يلعب الكرة

فلُ  مبتدأ مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره: الطِّ .

هو"فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره، والفاعل ضمير مستتر تقديره : يَلعبُ  ".
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مفعول به منصوب وعلامة نصبه تنوين الفتح الظاهرة على آخره، والجملة الفعلية في محل رفع خبر المبتدأ: الكُرَةَ  .

:التدخينُ عواقبه وخيمةٌ 

مبتدأ مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره: التَّدخينُ  .

مبتدأ ثان مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره وهو مضاف، الهاء ضمير متصل مبني على الضم : عواقبِهُُ 
.في محل جر مضاف إليه

خبر المبتدأ الثاني مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره، والجملة من المبتدأ الثاني وخبره في محل : وخيمَةٌ 
.رفع خبر المبتدأ الأول

:الكِتابُ في المحفظَةِ 

مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره: الكتابُ  .

حر جر مبني على السكون، لا محل له من الإعراب: في .

وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره، وشبه الجملة من الجار والمجرور في محل رفع " في"اسم مجرور بـ : المِحفظةِ 
.خبر

:العصُفوُرُ فَوقَ الغصُْنِ 

مبتدأ مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره: العصُْفوُرُ  .

مفعول فيه ظرف مكان منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره، وهو مضاف: فَوْقَ  .

مضاف إليه مجرور، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره، وشبه الجملة من المضاف والمضاف إليه في : الغصُنِ 
.محل رفع خبر
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